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В книге показана история петербургского ремесла с администра-
тивно-законодательной, социально-экономической и культурно-фило-
софской точек зрения. Важную роль в ней играли ремесленные цехи, 
основанные указами 1721–1722 гг. Их смешанный состав из российских 
и иностранных ремесленников способствовал трансферу технологий, 
внедрению новых навыков и практик. Чтобы определить предмет реме-
сла, рассмотрены родственные ему понятия – «художество», «наука», 
«искусство». Рассмотрены институты ученичества, ремесленного 
образования, самоуправления и социальной защиты. Переосмыслено 
значение ремесла столицы в контексте интеллектуальной традиции 
народников-экономистов, что помогло пересмотреть роль ремеслен-
ного производства – малых и средних предприятий, понять, почему 
они успешно развивались как во времена мануфактуры, так и в период 
промышленной революции. В рамках социального прогнозирования 
сделана оценка того, как ремесленные практики и малые формы про-
изводства могут встраиваться в экономические концепции будущего 
в рамках устойчивого развития и зеленой экономики.

На обложке:  
Бумажный мастер, рис. №7 // Зрелище природы и художеств  

/ Иждивением Имп. Акад. наук. СПб., 1784–1790. Ч. 2. 1784.

УДК 908(470.23-25)
ББК 26.89(2-2Санкт-Петербург)

К 342

УДК 
ББК

908(470.23-25)

26.89(2-2Санкт-Петербург)
К 342

 © А. В. Келлер, 2020
 © Издательство «Алетейя» (СПб.), 2020

Научные рецензенты:
доктор исторических наук Дмитрий Алексеевич Редин 

доктор исторических наук Владимир Васильевич Запарий

Издание подготовлено в рамках реализации государственного 
задания Министерства науки и высшего образования  

РФ № FEUZ-2020-0056 «Региональная идентичность России: 
компаративные историко-филологические исследования»

9 7 8 5 0 0 1 6 5 1 4 9 9

ISBN 978-5-00165-149-9



Keller Andrei
Artifex Petersburgensis. Trades in St. Petersburg from 

the 18th to the Early 20th Centuries (administrative-
legislative and socio-economic aspects) / А. V. Keller. – 
St. Petersburg: Aletheia, 2020. – (Quaestio Rossica).
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This book examines trades in Petersburg from socio-economic, 
cultural, and philosophical perspectives. Trade guilds, founded 
by edict in 1721–22, played an important role. Their mixed composition 
(Russian and foreign craftsmen) facilitated the transfer of technology 
and the introduction of new practices and skills. In order to define 
‘crafts’, we consider related concepts, such as ‘art’, ‘science’, 
and ‘crafts’. In order to see the limits of the concept of the ‘trade 
workshop’, we deconstruct the history of terms like ‘manufactory’, 
‘mill’, and ‘factory’. However, this alone would be insufficient 
to analyse the conditions for the creation of regular urban trades: 
also of considerable importance is the transfer of knowledge by means 
of apprenticeship, craft education, self-administration, and social 
protection. Here, we rethink the meaning of the capital’s trades 
in the context of the narodnik intellectual tradition: this can help 
us reconsider the role of craft production in small- and medium-sized 
enterprises and why they successfully evolved both in the period 
of manufactories and during the Industrial Revolution. An assessment 
is made about how trade practices and small-scale forms of production 
can be embedded in economic conceptions of the future in terms 
of sustainable development and green economic policies.
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